

金が配られ、警戒がついた。当時の借銀は、一日男三十
銭・女十五銭、着歩良これに割増しされたのであつた。
石工は腕利きの仲谷幸吉さんで、東上浦へ現上浦町への浪
太から来ていたが、其の仕事振りは今まで語り伝えら
れている。工事には同じ上浦の曾根寿吉組の二十名程の
土工が、主力とあって働いていた。

経費がかさみ、工事が長引いてくると、やがてに懲急
色が目立つてくる頃、「この小部落と見殺しにするな」
の声が、佐伯の全城^{佐伯城}として起り、下切畑・直見^{直見}
上野・中野・明治・川原木・鶴岡、遠くは因尾・青山の
村々から、弁当持参で五十人、八十人と、土煙を上げ
ながら殆んど毎日のようす加勢が押し寄せた。隣人の温
かい気持は決して忘れてはならない語り草であろう。

この加勢は、地元民の奮起は目ざましく、作業はにわかに活氣づいて、さすがの工事も終りを迎え、明治四十年六月六日、溜池、水路と同時に完工に至つた。名づけて「戊申溜池」と呼んだ。

溜池築造費は、二万八千六百五十八円、井路開鑿費に
四百七十一円を費したと、当時の記録は語っている。

其の後、昭和七年十一月溜池外堀掘取工事と幹線水路
の工事を行い、更に昭和八年、九年の二ヶ年の継続事業
として、水路二千六百七十四間の延長工事を行い、その
八割はコンクリート張りを施したのである。

戊申溜池工事の状況については、尾岩の安達忠弘氏宅
に保存されている、決済後方工事終了が遺されているば
かりでなく、安達忠弘と共に工事の推進に当つた近藤吉
五郎氏が、「戊申溜池由来」を大正四年に、新体詩調に
歌つてゐるのが現在残つてゐる。

この地区最大の事業であった溜池工事は、戊申の年明
治四十二年に始められて、三年の歳月を経て完成したが、
何よりも先づ計画推進に積極的に取り組んだ先人力功績
を讃えたい。戊申溜池こそ且、限りない恩惠をこの地区
に遺してくれたものと謂わねばならない。

（終）

記録

わがふるさと『元田誌』

一 学校の歴史と火災や伝染病

会員 市野瀬 仁

大開小学校百年の歴史の概況

「明治七年十月一日、元田に大開小学校が創立してから、既に百年の歳月が流れました。十年一昔と云いますから、此の間、宮の下に移転して再び元田、そして現在地にと幾度か度遅もありました。

初代小学校長より、二十九代現存の宮原校長に至る二百数十余名の教師を迎え、同窓生も三千四百有余名に及んでいます。荒廃した校舎とは、永々百年の風雪に耐え、有為の人材を多く社会におくり出し、現在、教師・児童・園児、百数十名、僅かの期間、我々とて教育を続けております。

同じ運命にある兄弟校と、永年待ちわびた統合・合併が、奇しくもこの百周年と期して成立に至つた事及び

誠に感慨無量であり、よろこびにたえません。——

これは、「大開校創立百周年にあたつて」と題して述べた、記念事業推進委員長の太田一二氏の挨拶の前段である。同窓会は各種の行事を持つてこれと祝つた。

その中、西音寺の住職岩崎裕康氏が編集委員長に当り、三千四百余名の同窓会名簿の作成を担当した。

一方学校側は、二つの記録を残している。一つは「創立百年の歩み」のタイトルで、百年間の年表、学事関係へ校長をはじめ教育委員・教育長の氏名と期間、歴代校長及び在職教職員の住所・氏名・期間の記録である。い丈一つは、「めぐ元」と題しての児童の記念文集である。その中から六年生の児童の作文を紹介しよう。

百年の歴史と私たち 六年 深矢照美

私たちの学校は、明治七年の十月一日に、開校しました。もちろん、百年間を今のお学校でとおしたのではなくありません。はじめは宮の下付近にあつたそうです。

その当時は、新しい文化がとり入れられ、世の中は大へんかわつたそうです。四年制の義務教育の小学校が、その新しいもの一つです。そんなとき、はじめてこの大開小学校が出来たそうです。

大開小学校は、三、四回ぐらい学校の位置が変わつて今のお学校へきたそうです。そうすると二十年から二十五年に一回ぐらい学校が変わつたことになります。私はよくはりませんが、分校もあつたそうです。

私が学校が開校して、九十四年目に小学校へ入學しました。昭和四十四年のことです。それから六年左右で今、私たちは百年目の卒業生となり、また、大開小学校最後の卒業生となりました。

小学校の方は、新学期からは新しい明治小学校にな

ります。それは、近くの麻木小学校と合併するからです。近くの麻木小学校も同じ百年の歴史をもつ学校です。大開小学校とくらべて少し早く開校したそうです。そうして、昨年大開小学校と同じようだ、百周年の式典が行なわれました。

私たちは最後の卒業生として、普通の卒業生よりも多くの仕事があります。これは、かいは、なんうと思つても、ぐう然なうで、やはりむりなところもあります。私たちは、そのぐう然に出会い、百年目の卒業生として、大開小学校最後の卒業生として、区からの卒業生には味わえないものが味わえました。

そして、その長い百年は、泣いても、笑っても帶つて来ない大切なものです。

大開小学校は名前が如く、大字大坂本と大字尺間の文字と一字ずつとり名づけられたものであり、学校の位置も两者のほぼ中間に近い元田を選んだのである。前述の記録でも分るよう、百年の間に何回かの曲折があつた。その時、その時の事情があつた。

とくに、明治七年（明治五年学制施行）の創立の年、明治二十年の敗戦の年、昭和四十九年の年代を右の年表からみるとき、大開小学校の変化は、そのままで日本歴史の変化の時期でもあつた。

昭和五十二年、現在、大開小学校の跡地以外、第二川澄化學工業が建設中であり、小学校及麻木地図と大開地図が統合し、旧財治村の名稱をそのまま復活して、植松こうしてみると、元田は百年の間、小なりとも文教の地であつたといふことがいえる。

(年表) 大間小学校の変遷 (一部)

昭和七・一〇・一	本校創立、元田空原の神、淀空の付近の民衆を 使用した。同日又間分教場創立、位置は開 け下の民家、兩者とも尋常四年までであった。 (下の民家、两者とも尋常四年までであった。 校地は大坂木字宮ノ下へ今森林組合がある所)
四・四・八	宇藤木分校場創立
四・四・九	宇藤木分校場を除き、すべて元田(今公民館の空地) に移転して新校舎の落成を見た
四・五・三	元田に土地一町歩を買収、建立新校舎と完成した。
四・九・二四	洋繩より集団疎開童約四十名収容
一・九・二四	新校舎落成
二・〇・七・三	新村名変更により弥生町立大間小学校と改称
三・二・四・一	宇藤木分校場廢校
四・一・三・二九	学校創立百周年の式典挙行
四・九・一〇・一	大間木木小学校統合、明治小学校廃校につき、大 間小学校廢校

いろいろな災害

火災について

火災について明らかなものは、昭和七年から現在まで
三回を数える。その時の実情をみよう。

以上三件の火災を見るのに、いずれも近接した家庭が
万石の火、左いしづ類焼のなかつたのも、部落民の機敏
な消火活動のおかげであつた。加えて、昔から広瀬に祭
る火代せの神様のお加護で从ないかと、村民は口々に言
つてゐる。人間や、目に見えぬ自然の力より外に、見え
ない、分らぬい神妙なものば、「おかげ様で」という思
いをいたすものかようである。

伝染病

() 赤痢患者の発生

昭和七年五月七日前八時頃、竹原の大石正夫宅大
火、下隣りの松本哲夫宅に類焼して、二軒共全焼し
た。場所がら水の不便な所にもかかわらず、上隣に当る
川野友喜光宅又、部落民の少死の防火活動により、かろ

うじて類焼をまぬかれた。

昭和十四年七月十六日午後、児玉義秀宅より大火、部
落民総出で消火につけた。前下流れていた井路からバ
ケツリレーで水を運び、懸命の働きで屋根の上の炎焼
て火及びさまり、隣家への延焼をまぬかれた。

次に昭和三十四年の、いつどあつたか、時刻は午前十
一時頃、市野顕宗家宅から出火して全焼した。わずか一
メートル位しか離れていない市野顕善之宅の納屋には、何處
か燃え移るうとしたが、壁の懸命の働きで防ぎ止めること
ができる。この時一〇〇メートルばかりはなれた、天神屋
敷に建っている市野顕勝家の杉皮葺の椎茸乾燥小屋に飛
火してこれを全焼させ、上の山まで燃え上つたが、大事
には至らなかつた。

この火災により、江戸中期以降庄屋をつとめた市野顕
家又、遂に姿を消した。今、市野顕善之宅の前にある雅
草の生え立空地が、その屋敷跡である。

昭和七年頃、元田から赤痢が発生し、二人の死亡者を

及左。当時は、保健所などなく、大庭医師と警察の保健課の指示により、早急に避病院が作られた。場所は元田前川根石の河原であった。村では、忽ち四、五人の患者がでて収容されたが、その避病院から死者は出なかつた。

最初に亡くなつた二人は、上野村の親戚の家に葬儀を行つて、帰つてから発病したという。益田医師に問い合わせてみたが、當時、上野村には赤痢患者はいなかつたらしい。

弥生町教育委員会に勤めている五十川氏は、切羽方面の話しき聞くと、この頃須平に患者があり、一人の死者が出ていた。また昭和二十七年頃、深田・久土地区に赤痢が相当数発生した。それ以前切羽で及、昭治初年に須平からコレラが発生したことがあつたそうで、以降須平は避病院が建つてゐるものも、そういう歴史を物語つてゐる。

大間地区の古老の話では、元田に赤痢患者が発生し、避病院ができるごとに記憶はあるが、明治時代から、コレラやその他の伝染病が発生したことなど聞いたこともないといふ。

以前は、伝染病も農業地帯において及、広い範囲に知らず消滅したもののようである。

肺結核の流行

村人の話によると、昭和十二年頃から昭和十五年頃かけて、結核病患者が非常に多く、元田の誰々が死亡し友人と十指にちかい数をあげることができた。そう言えば子供が頃、元田が前を通るととき、鼻をつまんで通れといふことを聞いたことすらあつた。

そして、あれは遺伝病であるとか、贅沢病であるとか、おが病気につかると、友いでい死するものだといわれ

ていた。しかし元田部落に多かつたので、上野・切羽地区の識者に詰してみると、いやいやどこも同じで、病氣にかかるて生き残つたのは、あーだけじゃという返事がかえってきた。

その病氣は、大分の片倉製糸工場や延岡のベンベルグ工場などに行つていた女工さん達が、悪くなつて帰つて来て拵つたなどという風評も聞かれた。当時不景氣の連鎖で日本のおかれた惡条件が、このよな伝染病の流行を促進させたことも事実であろう。

このこと下ついて、佐伯の保健所長を長く勤められた土屋六衛先生に尋ねて見た。先生曰次のようにいわれた。
肺結核病が、昭和十二年頃から昭和十五年にかけてあつたといふことと言えまい。この病氣はずつと以前からあつて、国民病とまでいわれたものである。この度の戦争中、大陸の第一線から一個師団古い結核患者が帰還する状態を知つたソ連は、日本及結核病で戦争に負けるとまで言つていたといふ。

このように、結核病は無論も出かねない状態であるので、戦後の昭和二十六年、結核予防法と制定し、行政上の措置をとることとなつた。以降三十年後の今日、その減少率は世界第一の効果を記録している。以前六年方人の人口の中、三十万人の死亡数に減少してゐるといふ。それがでも伝染病としては一位となつており、昔とちがつて体力のない老人・子供に見られる方が現在の特徴である。なお、日本の結核患者率が減少したといつても、オランダはアメリカの五倍ないし六倍の患者がいることを知れば、まだまだ多くの問題が残つてゐることが分る分である。その上大分県は日本でその患者数が第一、二位の汚名をもつてゐるのである。

— (112-25) —

元用を譲つた結核病は、計つして昭和十二年頃だけでもなければ、元用だけのものでもなく、日本全体を風靡したものであつたことがわかつた。

ともあれ、その伝染力はインフルエンザの如く、その死亡率と恐怖及現在のがんに劣らなかつたので、結核病に対する認識及、いつまで消えないものである。

伝染病だけでなく、この「元田誌」は、明治時代の初期以前、即ち江戸時代からずっとやかの處つて、記録・資料などないで、ごく限られた事と場所の記録であることを、十分承知しておきたい。これは、やむを得ないことであり、残念なことでもある。その上真実性に乏しい聞きこみの方が多い故、非科学的観点もあり、一冊の書物としての価値も豊いことと承知しておかねばならない。しかしこの点はできるだけ克服して、広い立場からの真実性迫つていく資料を求めて記録し、後世に残していかなければならぬと思う。

(付) 参考までに「大分の医療史年表」をかりて、伝染病流行の歴史を知り、私達「元田誌」編さんの方反省材料役立てよう。

大分の医療史年表

文政五(一八二二)
安政五(一八五八)

コレラ日本に上陸す

明治一二(一八六九)

コレラ全国的に大流行 豊前豊後で数千人
死亡。別有医師矢田淳コレラ治療に活躍

震源地第一号発生患者合計五、七四人

うち死亡二、七三三人

明治一二(一八六九)

天然痘流行 県下の患者一、六四一人うち死亡

昭和二六(一九五一)
赤痢再び大流行 县下の患者一〇、二七三人

三、一八七八人
うち死亡二、五、五人

昭和二一(一九四五)
赤痢流行 县下の患者二二五八人 死者六九三人

天然痘發生 白井コレラ發生 患者七人

うち死亡一人

昭和三三(一九五六)
日本脳炎大流行 县下患者二〇四人

うち死亡七二人

小兒麻痺大流行 县下患者一五四人うち死亡一人

(あり)

【附】

思ひ出の食べ物 その二

— おふくろの味 佐伯の味 —

鎌倉市台居住

会員 神野幸人

大商町蒲戸出身
(佐伯中学校三十三回生)

はじめに

「親爺の歴史」の中の、食べ物の項です。あなた達先生、娘さんさす
すこ二人が大人になって、思い出す食べものが、よくあります。

九州の片田舎の貧弱時代、物足りないときの戰争時代、軍隊時代、
そして敗戦。食糧難、配給、外食券、通配、欠配、買出し、筍、
生活等の言葉も知らない今の人達には、想像出来ない食べ物
もあるでしょう。

(注) 編集子、以下同じ

人生の思い出の食べ物、それ及すしてやる料理のことではない。
何であるか、日々、誰も自分へ産娘さうと判断して下さる。